


Открытие SOMA 

Opening Ceremony of SOMA 

12 мая 2016 г. в Санкт-Петербургском отделении РГО по 
адресу: 

пер. Гривцова, дом 10, литер А 

May, 12. St-Petersburg Branch of Russian Geographical 
Society, Grivtsova Lane, 10A 

 

13:00–14:00  Регистрация участников SOMA пер. Гривцова, дом 10 

Registration 

14:00–14:30  Просмотр фильма про РГО 

Movies about Russian Geographical Society 

15:00–18:00  Открытие SOMA. Opening of SOMA: 

1. Приветственные речи. Welcome speeches. Вице-президент РГО, viсe-
president of RGS К. В. Чистяков (V. F. Chistyakov), директор ИИМК 
РАН, director of IHMC RAS В. А. Лапшин (V. A. Lapshin), вице-
президент Конфедерации подводной деятельности России, vice-
president of Underwater Confederation of Russian Federation С. М. 
Фазлуллин (Ыю Ью Афядгддшт) 

2.  Пленарный доклад 
Plenary presentation 
С. Л. Соловьев, «Взаимоотношения Северного Причерноморья и 
Западной Анатолии в архаический и классический периоды» 
S. L. Solovyev, «Northern Black Sea and Western Anatolia’ Relations in the 
Archaic and Classical Periods» 

3. Фуршет. Reception 



13 мая. Пятница 
May, 13. Friday 
Институт истории материальной культуры РАН, Дворцовая наб., 18 
Institute for History of Material Culture RAS, Dvortsovaya Quay, 18 
 

Археология Средиземноморья и Причерноморья 
Mediterranean and Black Sea Archaeology 

 
Доклады 

Oral presentations 
Председатель Пьер Дюпон 
Moderator Pierre Dupont 
 
10-10.20 Baralis A., Lungu V., Dupont P. Between Greeks and Getae: Trade Networks on 

the Lower Danube during the Archaic Period 
 
10.20-10.40 Виноградов Ю. А. Забытые памятники Боспора Киммерийского 

Vinogradov Yu. A. Forgotten Monuments of the Cimmerian Bosporus 
 
10.40-11.00 Вахтина М. Ю., Кашуба М. Т. Немировское городище в Побужье – 

важнейший центр Архаической Скифии в системе контактов между 
греками и варварами 
Vakhtina M. Yu., Kashuba M. T. Nemirov City-Site at the Bug Region – the 
Important Centre of Archaic Scythia in the System of Contacts between the Greeks 
and Natives 

 
11.00-11.20 Букина А., Петракова А. Классические древности из ранних раскопок на  
  территории Южной России в коллекции императрицы Марии Фёдоровны 

Bukina A., Petrakova A. Classical Antiquities from the Former Excavations at 
South Russia in the Collection of the Empress Maria Feodorovna 

 
11.20-11.40 Кофе-брэйк 

Coffee-break 
 
11.40-12.00 Бутягин А. М. Новые результаты раскопок античного Мирмекия 

Butyagin A. M. New Results of Excavations at Ancient Myrmekion 
 
12.00-12.20 Колосов В. П., Четверкина Е. В., Михайленко А. В. Типология и 

хронология античной кухонной посуды из Мирмекия 
Kolosov V. P., Chetverkina E. V., Mihajlenko A. V. Typology and Chronology 
of Ancient Greek Cooking Ware from Myrmekion 

 
12.20-12.40 Ахмадеева М. М. Опыт сравнительного количественного анализа 

керамического комплекса сельских поселений Боспора IV в до н.э. 
Akhmadeeva M. M. Bosporan Rural Settlements of the IVth century BC: an 
Attempt of Quantified Comparative Pottery Study 

 
12.40-13.00 Litvin V. The SSS-method Localisation of Subjects of the Early Iron Age 
 
13.00-14.00 Обеденный перерыв 

Dinner break 
 



Председатель Ю. А. Виноградов 
Moderator Yu. A. Vinogradov 
 
14.00-14.20 Dupont P. Ionian Bowls on the Market. Lab Approach of their Centers of 

Manufacture 
 
14.20-14.40 Копылов В. П. Связи центров Западного Средиземноморья с Восточным 

региональным центром Скифии 
Kopylov V. P. Relations of the Western Mediterranean Centers with the Eastern 
Regional Center of Scythia 

 
14.40-15.00 Habas L. Trade and Transportation in the Light of the Mosaic Floors of the Holy 

Land 
 
15.00-15.20 Пантелеев А. Д. Маски в мистериальных культах эпохи Римской империи 

(по археологическим и нарративным источникам) 
Panteleev A. D. Masks in the Mystery Cults of Roman Empire According to 
Archaeological and Narrative Sources 

 
15.20-15.40 Кофе-брэйк 

Coffee-break 
 

15.40-16.00 Alexandropoulou A. Female Acrobats in the Classical World 
 
16.00-16.20 Eleuterio D. A. POMPEIA CUM IPSA RUINA DOCET. The Importance of Study 

the Ancient Architectural Restoration Techniques to the Contemporary 
Conservation 

 
16.20-16.40 Колосов В. П. Проблемы атрибуции архитектурных фрагментов 

дорического ордера 
Kolosov V. P. Problems of Attribution of Doric Architectural Fragments 

 
16.40-17.00 Васько Д. С. Мастер Тюрбановидного Алопекиса: новые атрибуции 

Vasko D. S. The Painter of Turban Alopekis: New Attributions 
 
Дискуссия 
Discussion 

Стендовые доклады 
Posters 

Грицик Е. В. Хозяйственные комплексы Порфмия (по материалам раскопок 2012–2013 гг.) 
Gritsik E. V. Household complexes of Porthmion (excavations of 2012–2013) 
 
Медведева М. В. Фотофиксация керченских склепов в конце XIX – начале ХХ вв.: 
коллекции и фотографы (из фотоотдела Архива ИИМК РАН) 
Medvedeva M. Photographic Records of Kerch Tombs from the late 19th– early 20th Centuries: Collections 
and Photographers (Photographic Department of the Scientific Archives of IHMC RAS)	
 
Суханов Е. В. Об объемах средневековых причерноморских амфор 
Sukhanov E. V. Capacities of the Medieval North Pontic amphorae 
 
Goroncharovskiy V. A. Investigations at Archaeological Site Anogyra-Vlou, Republic of 
Cyprus 



Ледокол-музей «Красин», Лейтенанта Шмидта наб., 23 линия В.О. 
Icebreaker-Museum «Krasin», Lieutenant Shmidt Quay, 23rd line Vasilevskiy Island 

 
Семинар 
Seminar 

«Проблемы организации подводных археологических парков» 
«Problems of organization of underwater archaeological parks» 

 
Руководители семинара - д.и.н. А. В. Окороков (Институт Наследия им. Д. С. Лихачева) и 
к.г.н. С. М. Фазлуллин (РГГУ / Институт океанологии им. П. П. Ширшова РАН) 
 
14.00 -18.00 Кают-компания ледокола «Красин» 
 
Окороков А. В.  Подводные музеи и парки, как форма сохранения подводного 
культурного наследия 
 
Ковалёв А. А. Подводное культурное наследие в юридическом поле РФ 
 
Бадягина А. В. Анализ отечественных и зарубежных экспозиционных практик для 
объектов подводного культурного наследия 
 
Фазлуллин С. М. Проект «Парк «Черномор» 
 
Николаев И. Р. Подводный парк и его визит-центр 
 
Тарасов А. С., Горлов И. О., Фазлуллин С. М. Техническое оснащение подводного парка 
 
Вахонеев В. Подводные экспозиции у мыса Тарханкут 
 
C. DeVivo, M. Simeone, M. Stefanile. The Marine Protected Area Gaiola Underwater Park 
(Naples, Italy) and the Interdisciplinary Studies Center Gaiolaonlus experience 
 
Смирнов А. Опыт консервации корабельных орудий XVII–XVIII вв., поднятых на Балтике 
 
Копейкин М. Консервация деревянных элементов линейного корабля «Портсмут» 
 
Николаев И. Р. Подводный парк и его визит-центр 
 
Демонстрация видеофильмов. Общение в кулуарах 



14 мая. Суббота 

May, 14. Saturday 

Ледокол-музей «Красин», Лейтенанта Шмидта наб., 23 линия В.О. 

Icebreaker-Museum «Krasin», Lieutenant Shmidt Quay, 23rd line Vasilevskiy Island 

 
ПОДВОДНАЯ АРХЕОЛОГИЯ 

UNDERWATER ARCHAEOLOGY 
 
Кают-компания ледокола «Красин» 
Cabins company of Icebreaker «Krasin» 
 
10.00-10.15 Открытие секции. Приветствие 

Section Opening. Welcome speech 
 
Председатель М. Стефаниле 
Moderator M. Stefanile 
10.15-10.30 Окороков А.В., Кулагин А.В. Корабельный якорь как древний символ веры 

и надежды 
Okorokov A. V., Kulagin A. V. A ship anchor is an ancient symbol of faith and 
hope 

 
10.30-10.45 Ваханеев В.В. Пять лет работы подводной археологической экспедиции на 

Акре 
Vakhaneev V.V. Five years of underwater archaeological investigations at Akra 

 
10.45 -11.00 Фазлуллин С. М. Объекты подводного культурного наследия и их 

актуализация 
Fazlullin S. M. Underwater cultural heritage objects and their update 

 
11.00-11.15 Букатов А.А., Бондарев И.П., Дюженко Т.В., Ушакова К.С. Подводные 

археологические разведки и океанологические исследования в бухтах 
Карантинная и Стрелецкая (г.Севастополь) в 2015 году 
Bukatov A.A., Bondarev I.P., Dyuzhenko T.V., Ushakova K.S. Underwater 
archaeological exploration and oceanographic survey in the Quarantinnaya and 
Streletskaya bays (Sevastopol) in 2015 

 
11.15-11.30 Гусева К. М. Эсминец «Лейтенант Зацаренный»: опыт исследования 

объекта подводного культурного наследия времен Первой Мировой войны 
Guseva K.S. The destroyer "Lieutenant Zatsarenny": the experience of research 
of the WWI underwater cultural heritage object 

 
11.30-11.45 Кофе-брейк 

Coffee-break 
 
Председатель С. Фазлуллин 
Moderator S. Fazlullin 
 
11.45-12.00 Salvatore Agizza. Licosa. From the mythical suggestions to archaeological data 
 



12.00-12.15 P. Morra, M. Stefanile. Homeric shipbuilding: trees, woods, tools and symbols 
 
12.15-12.30 Атеш М. А., Фазлуллин С. М. Морское и подводное культурное наследия 

острова Кипр: современные методы представления 
Atesh M., Fazlullin S. Maritime and Underwater Cultural Heritage of Cyprus 
Island: modern methods of presentation 

 
12.30-12.45 Горлов И. О., Фазлуллин С. М. Геохимическая паспортизация центров 

производства археологической керамики 
Gorlov I.O., Fazlullin S.M. Geochemical certification centers for the production 
of archaeological ceramics 

 
12.45-13.00 P. Tisseyre, M. Stefanile. Roman lead ingots from the sea: some remarks on the 

basis of new findings and researches 
 
13.00-13.15 Новицкая Р.С., Царенко С. А. Проект подводного музея в Судакской бухте 

(Крым) 
Novitskaia R. S., Tsarenko S.A.A project of the underwater museum in Sudak 
Bay (Crimea) 

13.15-14.15 Обеденный перерыв 
Dinner break 

 
14.15-16.00 
Телеконференция 
 
Oniz H. Underwater and Coastal Research at Turkish Mediterranean – 2015 
 
Donmez S. Observations on a Phoenician pendant found in Oluz Hoyuk, North-Central Anatolia 
 
Ozfirat A. Mt Ağrı (Ararat) Kurgans: Archaeological Investigations and its relationships with 
Caucasia 
 
Baldiran A. Chamosorion type two graves from Isauria 
 
Beyazıt A. A new pottery group from Oluz Höyük, North-Central Anatolia: Hittite collapse 
period? 
 
Akarsu B. M. Sinope natural harbor 
 
Pehlivan E. Means of treatment for centuries: Cucurbitula 
 
16.00-16.15 Кофе-брейк 

Coffee-break 
 

Председатель Соловьев С. Л. 
Moderator Solovyev S. L. 
 
16.15-16.30 Зинько А. В. Подводные археологические исследования Боспорской 

подводной археологической экспедиции в Керченском проливе 
Zinko A. V. Underwater archaeological research Bosporus underwater 
archaeological expedition in the Kerch Strait 



16.30-16.45 Girtzi M., Bountidou A.The ‘Time-traveler’ sails to the Western Black Sea at 
“Thracia Pontica”: an innovative museological project) 

 
16.45-17.00 Prokhorov R. Yu., Galaida I. V., Lukoshkov A. V. First stage of excavation 

and conservation of the German ship ‘Archangel Raphael’ 
 
17.00-17.15 Lukoshkov A. V., Ageev D. M. The Registry and Atlas of undersea historical 

objects in Northwest Russia 
 

Стендовые доклады 
Posters 

 
Тарасов А. С., Горлов И. О., Фазлуллин С. М. Подводный парк как инженерная 
система 
Tarasov A., Gorlov I., Fazlullin S. Underwater park as an engineering system 

 
Горлов И. О., Тарасов А. С., Фазлуллин С. М. Проект автономного комплекса для 
подводно-археологических работ 
Gorlov I., Tarasov A., Fazlullin S. The project of the complex for autonomous underwater 
archaeological works 
 
Lebedinski V. V. Research of the Byzantines shipwreck of the X-XI centuries near Balaclava 
(Sebastopol, Crimea, Russia 
Лебединский В. В. Исследования византийского кораблекрушения X-XI вв. у Балаклавы 
(Севастополь, Крым, Россия) 
 
Николаев И. Р. Охрана ПКН в Великобритании 
Nikolaev I. Protection of cultural heritage in the UK 
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